

SECRETARIA DE EDUCACION PUBLICA  
UNIVERSIDAD PEDAGOGICA NACIONAL  
UNIDAD UPM 090 D.F. ORIENTE



TESINA:

EL PAPEL DE LA COMUNICACION EN LA ENSEÑANZA DE LA HISTORIA EN LA  
EDUCACION PRIMARIA

TESINA

PARA OBTENER EL TITULO DE  
LICENCIADO EN EDUCACION PRIMARIA

P R E S E N T A :

CARMEN CELIA GARZA ELIZALDE

MEXICO, DF, SEPTIEMBRE DE 1995

México, D.F., a 3 de agosto de 1995

**ASUNTO:** Autorización para imprimir trabajo para titulación

**PROFRA. CARMEN CELIA GARZA ELIZALDE**  
Presente:

Comunico a usted, que después de haber analizado su trabajo para titulación, en la modalidad de tesina, monografía, con el tema: "El papel de la comunicación en la enseñanza de la Historia en la educación primaria", se considera terminado y aprobado, por lo tanto puede proceder a su impresión.

"EDUCAR PARA TRANSFORMAR"

  
PROFRA. ROSA ORALIA BONILLA PEDROZA  
Presidente de la Comisión de Exámenes  
Profesionales



S E P

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL  
UNIDAD U P N  
D. F. ORIENTE

c.c.p. Mtra. Norma Guarneros Rico.- Titulación

VALM



## DEDICATORIA

### A MI MADRE: DELIA

Cuando llegó el momento de dedicarle mi trabajo fue así como la Luz de la Esperanza llegó a mi mente madre, en las recetas muchas de mi vida cuando mi pobre voluntad flaqueaba, tu me alentabas en el camino y con tu dulce sonrisa el más tierno e inmenso cariño.

No dudares leer esta dedicatoria donde te entrego todo mi corazón, gracias a tí que me sacaste de amor y a tí que me calmaste de maldijo sin merecerlo. A tí a quien debo todo numerosas gracias.

A MIS HERMANOS: Martha, Carlos, Lino, Fidel, Isaac y Maday, con su apoyo y comprensión me alentaron salir adelante.

### A MI AMIGA FEVIDLA:

La cual también contribuyó con mis publicaciones y me brinda su apoyo cuando más lo necesitaba.

Allí muy en especial te agradecido que me hayas brindado tu amor, ternura y comprensión en el momento más indicado, gracias y no olvidas que para mí eres muy significativo y especial TE QUIERO SINCERAMENTE GRACIAS.

### A MIS MAESTROS Y AMIGOS:

Y es que sin la ayuda y orientación  
no hubiere dado el siguiente paso,

GRACIAS SINCERAMENTE A TODOS



## INTRODUCCIÓN

Todo proceso educativo internacional puede provocar un problema de conciencia. El maestro, con su misión frente a los alumnos que le fueron confiados, de guiarlos lo más posible a determinados objetivos para así poder llegar a la construcción del conocimiento.

Una de las razones para la realización del presente trabajo es el deseo por conocer y aplicar porque algunos docentes creen la materia de historia y le dan importancia a otras; olvidándose momentáneamente de que todas las materias sirven para el desarrollo integral del alumno. El docente piensa que con el simple hecho de mencionar fechas y datos sobre acontecimientos históricos, pero sin mencionar que no dentro de este trabajo desarrollo la importancia que tiene una comunicación integral para el conocimiento de la historia, entre el primer capítulo se trata de dar los conceptos básicos más importantes para la enseñanza de la historia. En el segundo trato de vincular la relación que daba de existir entre el docente, el alumno y el aprendizaje no olvidando el material de apoyo con la comunicación, dentro del tercer capítulo trato de resaltar la enseñanza de la historia dentro del ámbito educativo.

Dentro de este trabajo soy alternativas para el docente para lograr mejores enseñanzas dentro de la historia, pero en lo que más me interesa dentro de este trabajo es la comunicación integral que debe de existir entre el docente y el alumno.

## CAPITULO I

### CONCEPTOS BÁSICOS

Dentro de este capítulo se tratarán sobre los conceptos de comunicación, historia, y enseñanza-aprendizaje para así poder fundamentar el problema que desarrollaremos dentro de este trabajo.

En primer término desarrollaré el concepto de comunicación:

#### 1.1. COMUNICACIÓN

El hombre es un ser sociable por naturaleza y al reunirse en familia o sociedad, se ve obligado a establecer comunicación con sus semejantes.

Al nacer un ser indefenso, desamparado por decirlo así, está rodeado de todos los cambios hechos en la naturaleza; en principio somos inocentes para movernos, para comer, para hablar; necesitamos el auxilio de otras personas.

A medida que vamos creciendo, acumulamos experiencias, adquiriendo algunas habilidades que nos van permitiendo valernos por nosotros mismos, es decir vamos siendo menos dependientes; pero para obtener este cúmulo de experiencias y habilidades, hemos tenido que sostener comunicación con personas que tenemos a nuestro alcance.

El hombre para poder comunicarse se ha valido de diferentes recursos. Cuando aún no conocía el lenguaje oral, utilizó las partes del cuerpo (lenguaje mímico). Posteriormente, se valió de la pintura (pintura rupestre), de la música (con instrumentos de persecución), de la danza (ritos a sus dioses). Al transcurrir el tiempo y descubrir que podía emitir sonidos de los cuales surgió poco a poco el lenguaje oral.

El lenguaje oral como instrumentos de comunicación ha jugado un papel muy importante, puesto que contribuye en gran parte de la herencia social de la cultura. Sin el lenguaje ésta no tendría el desarrollo que hasta hoy se ha demostrado.

Es este medio precisamente el que nos ha ayudado a satisfacer la mayor cantidad de necesidades culturales, considerando el bien o mal uso que ha determinado una serie de conflictos que se viven dentro de la comunicación actual. Si lenguaje oral es un código que nos permite comunicarnos y a su vez es el único medio con el cual el hombre se relaciona social.

La comunicación es un proceso que parte de alguien (emisor) con un propósito que se expresa de alguna forma (mensaje). Este mensaje requiere de un código, a su vez, necesita de un codificador. Hace es el encargado de expresar con toda claridad el propósito. Esta función de encodificar se lleva acabo por mecanismos verbales (que produce la palabra hablada gritos, notas musicales, etc.).

"El mensaje tiene que ser transmitido por un canal es decir, un medio de transmisión, un portador de mensajes, la elección del canal, es un factor muy importante para lograr que la comunicación sea más efectiva".<sup>(1)</sup>

Hasta aquí, la comunicación no se ha efectuado, por que debe haber un receptor del otro lado del canal. Cuando hablamos recibimos que alguien nos escuche, si escribimos, necesitamos de

---

<sup>(1)</sup>Seeo Davidke "PROCESO DE LA COMUNICACION INTRODUCCION A LA TEORIA Y PRACTICA" Edit. Ateneo Buenos Aires, págs. 40 - 41

Una persona que lo lee, tanto la fuente como el receptor deben haber al mismo idioma y perseguir el mismo objetivo por que si no fuera así, la comunicación no podría efectuarse.

En términos psicológicos podemos decir que la fuente tratará de producir un estímulo; si la comunicación tiene lugar, el receptor debe de responder a ese estímulo, si no lo hace la comunicación no se está efectuando. Algunas veces hace falta que alguien traduzca (decodificador) el mensaje para que sea utilizado por el receptor, pero otras, es traducido por el mismo receptor, por ejemplo: un reportero, podemos considerarlo como decodificador porque tiene que traducir las noticias para ser comprendidas por el receptor, en cambio en una comunicación directa el mismo receptor decodifica el mensaje.

En resumen podemos señalar como factores de la comunicación:

1.-La fuente de donde parte la comunicación

2.-El codificador que le da forma y coordina las palabras para expresarlas;

3.-El mensaje, propósito de la fuente.

4.-El código, vocabulario o idioma en el que se va a expresar el mensaje.

5.-El canal, medio por el cual se va a transmitir el mensaje: es el portador de mensajes.

6.-El decodificador, retraduce el mensaje y le da forma para que sea utilizado, retraduce el mensaje y le da forma para que sea utilizado por el receptor. Decodifica el mensaje.

7.-El receptor de la comunicación ya que de él depende la

responde (2).

El mensaje debe llegar al receptor, con la alta fidelidad, es decir, debe de lograr lo que pretende. El propósito de la fuente es que el mensaje llegue con fidelidad.

Una fuente con alta fidelidad, es la que expresa el pensamiento con absoluta precisión. Debe tener habilidades comunicativas, reflexionar y pensar. Debe tener ciertas actitudes tanto sobre sí mismo como sobre el tema que trata, sobre el receptor y especialmente tener cierto grado de conocimiento, lo que nadie puede enseñar a comunicar lo que conoce. También debe tener en cuenta además el sistema social y cultural del receptor para elegir las palabras con las que se va a expresar.

El receptor debe de poseer habilidades similares a las de la fuente, porque sin ellas no estaría en posibilidades de recibir y decodificar los mensajes. Están determinadas por la actitud sobre sí mismo, porque si se siente incapacitado, no podrá entender lo que se le transmite, dependiendo también de la actitud hacia la fuente y hacia el contenido del mensaje. Además, por supuesto, debe de poseer cierto grado de conocimiento, porque si no conoce el código o ignora todo lo referente al mensaje, es probable que no entienda el propósito de la fuente. Además su propio estrato social, los componentes de su grupo, sus formas habituales de conducta afectan la manera en que recibe o interpreta los mensajes. La comunicación implica una reciprocidad que no puede romperse.

---

2) Berlo David: "PROCESO DE LA COMUNICACION INTRODUCCION A LA TEORIA Y PRACTICA". Edit. Ateneo Buenos Aires, págs. 40 - 41

En las ciencias modernas se grandes inventos, de grandes innovaciones, la comunicación juega un papel muy importante.

Defensa por medio de la comunicación fortalecer la convivencia compuesta semejanzas sobre la base de mayor comprensión hacia los demás.

## 1.2 ENSEÑANZA-APRENDIZAJE

La enseñanza-aprendizaje es un proceso que toma encuentro con actividades que se contemplan en la escuela primaria como aquellas que están encaminadas al perfeccionamiento del alumno. Desde un punto de vista pedagógico, el aprendizaje escolar consiste en la medida como el alumno responde a la acción del maestro, como asimila a su persona y por su propio esfuerzo el conocimiento cultura que está al alcance de su grado evolutivo. Conceptualizaré ahora el aprendizaje. En un sentido amplio, el ser humano aprende con todo su organismo, toda su mente, todo su ser al mismo tiempo, para integrarse mejor en el medio físico y social atendiendo a las necesidades biológicas y sociales que se le impone en el transcurso de su vida. El hombre aprende cuando se enfrenta a obstáculos viendo la necesidad de vencerlos.

El aprendizaje es el proceso por el cual se adquieren nuevas formas de comportamientos o se modifican formas anteriores. El comportamiento humano se modifica por dos razones: por maduración o aprendizaje. Hay formas de comportamiento que dependen de la madurez y el aprendizaje como la lectura y la escritura.

Existen diferentes definiciones por parte de algunos autores y psicólogos con respecto al aprendizaje ya que para ellos el individuo adquiere conductas que el medio social considera apropiadas

y por las propias expectativas y los esquemas de motivación inculcados por el entrenamiento de la sociabilización.

La conducta humana, en su mayor parte, se presta y se sentía de diversas maneras, que dependen de la cultura que le rodea. El proceso de aprendizaje es principalmente social. Algunos cambios en el aprendizaje se realizan a través de diferentes agentes como la familia. Según la teoría conductista, estos grupos ejercen la enseñanza directa, pues controlan la conducta mediante recompensas y castigos tales como la aceptación, el rechazo, etc. Así se puede hablar de que el aprendizaje es un proceso complicado en el que intervienen factores intelectuales y sobre todo componentes emocionales, vitales y sociales. Es el medio social donde se da la estimulación necesaria para crear el conflicto que impulsa aprender algo nuevo. Tanto en las esferas biológicas y socio culturales se puede decir que el aprendizaje por sí mismo no significa un fin sino que va encaminado a alcanzar una meta, la cual se fija intencionalmente con la finalidad de superar un conflicto creado por el medio. El aprendizaje escolar debe ser principal, corresponde a las intenciones del maestro y los objetivos del programa y secundario es aquél donde el alumno aprende algo más de lo que estaba programado afirma que este último es el más significativo y perdurable. Existen algunas circunstancias que favorecen la realización satisfactoria del aprendizaje en la escuela, puesto que la finalidad formal de la escuela consiste en desenvolver al máximo las capacidades de cada estudiante como miembro feliz y productivo, aunque a veces en su interior también se generan obstáculos.

### I. 3 HISTORIA.

La palabra historia en su origen etimológico significa sencillamente **memoria** del pasado. Pero la historia no es de ninguna manera idéntica a la historiografía o investigación histórica. De otra manera, estos términos establecidos desde hace tiempos no tendrían sentido alguno. El hecho de que tales términos existan, de que podamos concebir un estudio de la historia es prueba suficiente de que la historia se entiende como el acontecimiento mismo y no como una memoria o investigación. Los conceptos y representaciones de la historia misma, por su parte, se vuelven acontecimientos que influyen sobre la historia que engendran historia nueva. Pero solo en esa capacidad activa y activadora constituye historia de historiografía y no como una función separada, teórica.

El historiador busca las intercalaciones entre los acontecimientos para formar una cadena, un flujo continuo. La **continuidad**, la coherencia es el requisito previo elemental de la historia y no sólo de la historia del hombre si no hasta del más sencillo relato.

Así, para construir a un que sea una sencilla "historia" se necesitan por los menos tres factores: conexión de acontecimientos, relación de este conexión con algo o alguien que de a los acontecimientos su coherencia específica y finalmente una mente comprensiva que perciba tal coherencia y creé el concepto que es la científica historia.

Significado quiere decir coherencia, orden, unidad de diversos aconteceres y fenómenos tal como los percibe una mente que comprende.

"el significado, pues, es una indicación de algo que está más allá de la mera existencia, sea un fin o una meta ó la noción de forma" (3)

Considerando que una historia típicamente carente de sentido en si misma, jamás constituiría una historia real, sería un incidente trivial, sólo se interesa para el reportero (que hará su registro accidental) y para las personas directamente involucradas.

La historia sólo puede producirse y desenvolverse en conexión con la conciencia, conforme el hombre nota mayor la coherencia de lo que hace y de lo que ocurre en análoga medida le atribuye significado y lo convierte en historia. De esta manera crea historia, no solamente cuando como concepto, sino actualmente, como la *realidad*, pues no bien el investigador se forma un concepto, comienza a infiadir sobre el mundo real y a cambiarlo.

El significado como concepto de una vida personal coherente convierte una serie de datos en biografía. El significado sea como el producto o como una forma orgánica articula una multitud de aparentemente fútiles luchas por el poder, intenciones, logros y fracasos, la historia específica de un pueblo o la historia del nombre.

La historia es una cosa viva, está con nosotros y en nosotros en cada momento de nuestras vidas. No sólo la persona informa si no todo el mundo. En todo lo que hace se está moviendo constantemente

3. Berna Juan: "PARA COMPRENDER LA HISTORIA"; Edit. Nuestro Planeta  
Méjico, págs. 17 - 18

en la historia. En su vida interior la historia se mueve de manera irracional, en su vida exterior política, económica, tecnológica, cuando todo forma un concreto está continuamente manipulado concreciones e interpretaciones arraigadas a la historia.

Tomando en consideración los anteriores conceptos nos apoyarán durante todo el desarrollo del trabajo ya que nos permitirán ubicar cada tema y así poder entrelazarlos, para así dar alternativas sobre el problema que se presenta dentro de este trabajo.

## CAPITULO II

### LA COMUNICACION EN EL AMBITO ESCOLAR

#### 2.1 LA COMUNICACION EN EL PROCESO DE APRENDIZAJE

Cuando se habla de la comunicación, me refiero a la forma en que la mayoría de la gente aprende, ya la vez que reconoce que el modelo fuente-mensaje, canal-receptor, del proceso de la comunicación es la forma donde se comprende la conducta del individuo.

El aprender no es una operación convencional, pues aprendemos de nuestros padres, amigos, compañeros y también de nuestros profesores, ya que es una necesidad para nuestro progreso.

Desde la niñez y en transcurso de la vida las acrobacias de diferentes cosas realizadas por parte de los demás, las satisfacciones de prestigio o de amor propio, así como otras recompensas recibidas de nuestras vidas cotidianas cobran una importancia s, enorme pues son un estímulo que llevan muchos individuos a estudiar durante la mayor parte de su existencia.

La educación también es un proceso continuo, sucesivo pero constituido de varias etapas, donde una de sus etapas es el aprendizaje por imitación, proceso completo por la comunicación.

Es importante recordar que el aprendizaje es un proceso, que no definitivo por componentes y leyes que mantienen el interés en el individuo, y que a la vez podrá ir aclarando su acuerdo con la información que reciba.

Cuando se habla de aprendizaje en el conductismo generalmente se utiliza términos como "estímulo" y "resonancia". Por resonancia se entiende cualquier acontecimiento que una persona es capaz de percibir a través de alguno de los sentidos. Y por estímulo se el haber recibido un estímulo de acuerdo con el enfoque conductista.

Para Efraín Sánchez Hidalgo (4), "El aprendizaje es fundamental en la vida del hombre pues casi toda la conducta humana es resultado de él. Aprendemos, empezamos a aprender tan pronto nacemos y continuamente aprendiendo durante toda la vida". El leer, escribir, calcular, etc., son algunas de las formas de aprendizaje que en un momento de la vida se adquiere. Pero estas pueden modificarse. De alguna manera todo sucede con el comportamiento humano; para que haya cambio de conducta es necesario llegar a cierto grado de madurez.

El aprendizaje es un proceso de cambio. Esto significa que al individuo a medida que va aprendiendo cambia en algún aspecto su personalidad y cuanto se realice la persona es distinta cada

---

(4) Sánchez Efraim: "Fisiología de la Educación", Puerto Rico, pag. 29

Cambios se deben a las respuestas efectivas del individuo puesto que se esfuerza por ajustarse al ambiente cultural, social y físico que lo rodea.

Donde el enfoque conductista cuando el individuo se para de responder a un estímulo se puede decir que ha adquirido un aprendizaje, ya sea que el individuo continúe dando algunas de las mismas respuestas pero sin diferentes estímulos,clarando que el hecho de dar una respuesta dos veces no quiere decir que ha aprendido.

El aprendizaje no es generalmente un proceso que se produce con un sólo enraizamiento, cada uno de nosotros recibe continuamente estímulos y los interpreta.

Dentro de la teoría del conductismo, todo aprendizaje el elemento principal es la recompensa, que los individuos nos responden por si solos. De esta manera se entiende el aprendizaje.

Se puede decir que hasta la elección y la interpretación de un estímulo se relaciona con perspectivas de recompensas pues se percibe y se interpreta cuando se puede responder a ellos en forma de recompensa y si no hay se renusa hacerlo.

Lo que se obtenga de cualquier situación de comunicación depende de los valores propios de la sociedad y del mundo cultural en el cual se relaciona el hombre. También depende en gran medida la trascendencia neurológica para soportar tensiones de tolerancia del llamado autocontrol para permitir que las recompensas sean generadas. Ya que en algunas ocasiones son inmediatas y otras son tardías.

El aprendizaje en un grupo se considera como un proceso de transformación mutua donde el alumno cambia por la influencia del grupo y a la vez se modifica por la acción de sus miembros.

Sin embargo hasta ahora el papel del maestro en el grupo no se interesa en crear ni propiciar el desarrollo del fenómeno grupal como una fuente de experiencia. Al contrario el maestro representa en ocasiones una barrera para la interacción, información e intercambio y de la comunicación por que sólo se limita a exponer su clase sin usar algún medio adecuado.

Para que el maestro verdaderamente logre ~~esta~~ interacción es necesario que posea ciertas actitudes y conocimientos sobre el aprendizaje, la conducta grupal y la dinámica adecuada que le permitan desarrollar una técnica propia para coordinar el grupo y conducir el aprendizaje.

Dentro del proceso aprendizaje se mencionan cuatro factores que son importantes conocer en el aprendizaje que juega un papel constante. **Maduración:** para asimilar y estructurar la información que recibe del medio ambiente, el sujeto necesita de algunas condiciones fisiológicas así como la maduración del sistema nervioso tiene mucha importancia en el proceso de desarrollo.

**Experiencias:** se adquiere al interactuar con el ambiente, ~~en~~ explorar objetos y solicitar sobre ellos distintas acciones con el fin de llegar a formar el conocimiento lógico matemático.

**Trasmisión Social:** la influencia que recibe fundamentalmente en la información que proviene de los padres, de otros grupos y de diversos medios de comunicación ayudan al sujeto a producir distintos efectos.

**Equilibración:** Es el más importante pues en él se coordinan los otros procesos mencionados. Es motor fundamental del desarrollo, pues ayuda adaptarnos a diferentes condiciones cambiantes de nuestro entorno, creando nuevas estructuras más complejas y amplias.

Todos estos factores se encuentran interrelacionados. Por tanto, aprendizaje y comunicación son conceptos que tienen similitud y relación pues ambos están relacionados en el proceso enseñanza-aprendizaje en cualquiera de sus modalidades en el aspecto educativo.

La comunicación no se puede considerar como externa o alejada al proceso educativo si no que está inevitablemente unida a él.

Es imposible pensar que se puede hablar de educación sin comunicación, pues de ella el educando recibe conocimientos, se perfecciona física y socialmente.

Dentro de este tema estoy manejando dos corrientes que son el conductismo y la teoría de Piaget, en primer término trataré de explicar en qué consiste cada una en forma general.

Conductismo escuela psicológica que se limita al estudio de la conducta explícita del hombre, a la que se considera estar determinada por medio de asociaciones de estímulos y respuestas.

Sujeto: su papel es pasivo dependiente, ya que ~~que~~ se considera que el alumno es incapaz para la búsqueda de conocimientos. Para que este dé una respuesta es primordial dar un estímulo, si no existe, no habrá una respuesta.

Objeto: es primordial ya que es el estímulo para que el sujeto da una respuesta, su proceso se centra en un control y el predecir el tipo de respuestas que da el sujeto y el objeto es quien manejará los tipos de variaciones para que se dé la respuesta deseada.

Contexto: tiene gran importancia dado que en conducción con el objeto el ambiente debe ser adecuado de la forma más favorable para que no altere la respuesta.

**Explicación del aprendizaje:** Es conocido como un cambio observable en el contenido y de acuerdo con la naturaleza, aquel adquisicionamiento es la parte esencial del proceso, esta postulado por las leyes del efecto sostiene dos tipos de aprendizaje el condicionamiento independiente del reforzamiento y el que se tiene con principios de reforzamientos, aquí no se comienza el pensamiento sensación o sentimiento.

**Papel del alumno-maestro:** alumno pasivo, el maestro es activo ya que es el que quien va a dar el aprendizaje y va a proporcionar el ambiente adecuado para que se dé la respuesta **así mismo el priman**. Los refuerzos de la conducta y el alumno solo responderá al maestro.

**Plaget:** sujeto es activo ya que va formando estructuras de acuerdo a los conocimientos que va adquiriendo, él aprende por medio de la acción, participación, el constante acercamiento en forma activa del sujeto al objeto permite al sujeto la construcción de escaleras cognitivas cada vez más complejas que se originan en las estructuras biológicas dentro de un proceso continuo, **sensación, reflexión e intercambio.**

**Objeto:** es activo por que se va a dar una interrelación con el sujeto, el objeto se conoce mediante las actividades que el sujeto realiza con el fin de aproximarle a él.

**Relación sujeto-objeto:** son de la misma prioridad por que las experiencias en forma activa por parte del sujeto sobre el objeto permite la adquisición y transformación del conocimiento, se forman las estructuras cognitivas las cuales están con la interrelación del sujeto. Se va modificando de un estado inferior a un superior de conocimientos **asimilación y adopción.**

Aprendizaje: este se da mediante un proceso de adquisición, socialización y evaluación.

Tomando como referencia otras teorías con diferentes enfoques en su momento histórico, en lo particular me inclino por la del constructivismo ya que este permite que el alumno construya su conocimiento tomando como base sus experiencias y el medio en que se desarrolla.

#### TIPOS DE COMUNICACIÓN

Generalmente comunicar consiste en decir algo a alguien y esto se puede hacer de diferentes maneras, susceptibles de mil refinamientos: por la mirada, con la sonrisa, con el modo de vestir, etc. A esto se une la complejidad proveniente del carácter simbólico de las expresiones humanas, y dado que la comunicación como fenómeno humano es posible analizarla por diferentes cauces en toda su complejidad dinámica y existencial, configura en cierta forma los siguientes tipos:

- ① Comunicación intrapersonal: es el proceso en el cual el individuo responde a un mensaje al que ha expuesto a él. Esto es, ya informado al sujeto, toma la decisión que necesita para apropiarse o no de esa información con base en problemas que provee; planificación para actuar en un futuro inmediato; cuestionar qué se ha dicho y cómo se ha comunicado; reconocer los diferentes niveles de comunicación para ver y dar esa información importante; por último seleccionar aquella comunicación interna para escuchar, razonar y actuar mejor en el grupo social en el que está, ya que con el ritmo tan rápido de cambios en la sociedad, nunca hubo una necesidad tan grande de tener un desarrollo superlativo en la comunicación intrapersonal.

• **B) Comunicación interpersonal:** es equivalente al proceso del aprendizaje humano que percibe, interpreta, emite una respuesta satisfactoria, los estímulos que se perciben y las respuestas que se generan comprendidas en el significado concedido al término del mensaje. La comunicación como proceso revela que la conducta del emisor no se produce independientemente de la del receptor, son interdependientes y así así varían de una situación a otra. Alcanzar la interdependencia, objetivo de la comunicación interpersonal, es sustancia en la referencia del término retroalimentación que es la utilización de la reacción del receptor como verificación de la efectividad de la fuente y guía de las futuras acciones de la misma, convirtiéndose con el nombre de retroalimentación.

• **C) Comunicación Social:** Aparece en el instante en que la estructura social comienza a configurarse, justo como su esencia es independiente y con base en que donde no hay comunicación no puede formarse ninguna estructura social.

"El latín y los idiomas romances han conservado eforzadamente el especial significado del término griego *koinonia* que se le ve como 'comunicación y comunidad' (5). También comparte esos términos el racionalismo en español. Por tal motivo auto indica al nivel etimológico de la estrecha relación siempre establecida entre comunicarse y estar en comunidad.

Se está en comunidad al poder algo en común a través de la comunicación como derechos y deberes, bienes y servicios, creencias y formas de vida todo lo que constituye la esencia de la convivencia. La comunidad y estabilidad humana depende por lo tanto del modo, forma y condiciones óptimas para su mejor realización. De ahí que es

el fenómeno comunicación no puede estar sujeto de la génesis de toda estructura social. entonces:

Toda estructura social será mantenida en su status o conducida a rápidos procesos evolutivos, de acuerdo a las funciones predominantes de la élite que detenta el poder comunicacional.

Toda estructura social será reflejo del sistema comunicacional en ella existe, de sus ciernas y aperturas, de su permisividad o control, de su desarrollo.

Lo anterior puede enjuiciarse en un lenguaje más acotado restringiendo que la comunicación es una categoría básica de la relación y como tal es un concepto que define uno de los modos universales de actuar con otro. La relación ha sido así concebida como la manera más general que tiene la mente de aprobar conocimiento discursivo y dialéctico en el cual son concebidas en forma relacionada, como pudiendo ser pensadas de manera unitaria y sintética por alguna vinculación aparente entre si.

3) Comunicación masiva: la comunicación de masas viene a ser una forma de dirigir a un público heterogéneo y anónimo una información a través de mensajes continuos y estandarizados no en forma directa, cara a cara, sino con medios indirectos a una transmisión a través de la impresión, etc.

Por información se entiende todo proceso de envío unidireccional bidimensional de información orden o recepciones predispuestas para una decodificación interpretación excluyente y para desencajar

---

3) Escuáliz Antoni; "COMPRENDER LA COMUNICACION"; Venezuela Montes de  
Avila, 1980, pag. 44.

RENDIMIENTOS PRE PROGRAMADAS.

A pesar de dirigirse a un grupo numeroso y ser comunicación pública, los medios sostienen una relación interpersonal entre emisor y público y éste a su vez representa a una colectividad aparte de la sociedad, caracterizado por ser un aglutinamiento de individuos unidos por un núcleo de interés común, que adopta una forma similar de comportamiento.

Los medios masivos de comunicación encarnan la peculiaridad de la época en que se vive y su desarrollo va paralelo al de la sociedad. Estos medios comprenden cuatro canales: emisores y conductores de mensajes: la televisión, la radio, la prensa y el cine. Utílizan principalmente el término masivo de comunicación dirigida al proceso que cada uno de los canales utiliza para producirse, seleccionar y transmitir mensajes.

Los medios masivos de comunicación comprenden las instituciones y las técnicas mediante las cuales grupos especializados utilizan determinados recursos para difundir contenidos simbólicos en el seno de un público immerso heterogéneo y disperso.

Entre sus características destaca la de requerir altos recursos financieros, considerable personal humano especializado en diversas áreas y de controles normativos y administrativos.

Los medios constituyen un instrumento utilizado para mantener una forma de totalitarismo, que funciona a base de crear y manejar falsas necesidades de entretenimiento, ocio, información y consumo.

Se tiende abordar el problema de la comunicación desde un ángulo subjetivo que falsea cualquier perspectiva de conjunto, por ejemplo el educador piensa en la comunicación en términos de una serie de

procedimientos para transmitir lo más rápidamente posible un determinado número de conocimiento a sus alumnos.

Los medios de comunicación masiva podrían hacer progresar las condiciones humanas al multiplicarse como foco de prevención y salud social. Dejar de ser difusor de superficialidad y convertirse en el verdadero difusor de la cultura, por último dejar de crear necesidades infantiles de satisfacer y el mundo irreal para mejorar el presente.

•) Comunicación Familiar: el niño y el adolescente o joven manejando a su vez con su familia. Los padres son personajes importantes para ellos, los admiran, los imitan y los critican. Cuando hay comunicación familiar los integrantes adquieren seguridad, experiencia y afecto. En ella todos pueden decir libremente lo que hacen, lo que piensan, sienten o desean lo que se puede hablar y dice y lo más importante el saber escuchar y ser escuchado. Y todo esto no solo con palabras pues ocurre que veces las palabras no corresponden al lenguaje de las actitudes y esto, si no hay comunicación firme, genera confusión por la contradicción entre lo que se dice, lo que se expresa sin hablar y lo que se hace. La adecuada relación entre padres e hijos, hará que la seguridad adquiera en ella, reforzando el afecto hacia los demás.

Ante los medios de comunicación masiva, los niños, adolescentes y jóvenes están tan desorientados ya que la programación que se ofrece es para miles de personas sin distinción de gustos, capaces de reflexión, reciben algo que no es especialmente para ellos, somos no queremos preguntar nada a ese medio de comunicación. En este momento cuando la presencia de la familia y su comunicación tiene un papel privilegiado al intercambiar impresiones y obtener algo positivo de lo

que se prefiere o desechar todo el contenido porque no sólo perjudicaría a un integrante de la familia sino a todo el grupo familiar.

La comunicación personal que se tenga con los padres, desarrolla más la inteligencia y brinda mayor alegría que los mensajes que envían los medios. A través de la comunicación familiar se aprende a comportarse, a saber qué es importante.

Analizando la estructura familiar se observa que los padres lo quieren o no, lo aman o no, bien o mal educan a los hijos, puesto que son un modelo para ellos y su experiencia cotidiana los muestra mostrando una forma de vida. Este papel de educadores hace que las orientaciones a los hijos eviten que los modelos presentados por los medios adduzcan más importancia que la que tiene.

No se debe olvidar que desde hace mucho tiempo se ha reconocido al hogar como la unidad básica dentro de la cual se desarrolla el individuo. Esta unidad, fuente primaria de la socialización, enseña cómo funciona una sociedad y desarrolla patrones de conducta que le permitirán actuar de manera efectiva en ella. Mucho de los valores, actitudes o intereses que son parte de la conducta adulta del individuo tuvieron sus comienzos y a menudo cristalizó completamente a través de las influencias tempranas de la comunicación.

Mucho de los valores, actitudes o intereses que son parte de la conducta adulta del individuo, tuvieron sus comienzos y a menudo cristalizaron completamente a través de las influencias tempranas de la comunicación familiar.

## Z.3 DESCRIPCION DE LOS MEDIOS DE COMUNICACION

El desarrollo acelerado que ha tenido en los años de comunicación han influido en muy diversas formas en la sociedad y sus instituciones, entre ellas destaca por su importancia, la escuela como una de las que sufren el impacto deformado de la misma o bien ayudando a consolidando el contenido de los objetivos programados para la educación en sus diversos tipos, niveles y modalidades.

Los medios de comunicación en su influencia social, cultural y educativa transforman los alcances de la antigua escuela. Aunque el maestro corresponde en gran parte como conductor inmediato del proceso enseñanza-aprendizaje. La autorización de los planes y programas en vigor, es el estado como entidad jurídico-social al que culsa la aplicación y selección de algunos medios de comunicación en virtud de que los especios teóricos-filosóficos pueden resentir sustancialmente deterioros que reestán a la educación si logran su desarrollo integral de cubando, haciéndolo capaz de transformar su medio.

Una cuestión es verdadera, los medios de comunicación son valiosos según estudiosos de los mismos o la aceptación que le han permitido pedagogos e investigadores del mundo moderno aquello que utilizaran y comunicar. Alas, ideas y movimientos son los que controlaron el mundo pasada.

En el momento actual es creciente la responsabilidad del maestro a quien corresponde seleccionar el medio o los medios que ha de emplearse para conducir el proceso de lo que va a enseñar, como lo va a enseñar y por último comproueba hasta que grado y profundidad logró sus objetivos.

## 2.3 DESCRIPCION DE LOS MEDIOS DE COMUNICACION

El desarrollo acelerado que ha tenido en los medios de comunicación han influido en muy diversas formas en la sociedad y sus instituciones, entre ellas medida por su importancia, la escuela como uno de los que sufrieron el impacto deformado de él mismo o bien reivindicando y consolidando el contenido de los objetivos programados para la educación en sus diversos tipos, niveles y modalidades.

Los medios de comunicación en su influencia social, cultural y educativa transforman los alcances de la antigua escuela. Aunque el maestro corresponde en gran parte como conductor inmediato del proceso enseñanza-aprendizaje, la aplicación de los planes y programas en vigor, es el estado como entidad jurídico-social el que guida la aplicación y selección de algunos medios de comunicación en virtud de que los aspectos teóricos-filosóficos pueden resentir sustanciales deterioros que restan a la educación el lograr su desarrollo integral del educando, haciéndolo incapaz de transformar su medio.

Una cuestión es verdadera, los medios de comunicación son valiosas según estudiosos de los mismos o la aceptación que le han permitido desaparecer a investigadores del mundo moderno aquello que utilizan y combinan. Pintura, cine y movimientos son los que contribuyen al aprendizaje.

En el momento actual es creciente la responsabilidad del maestro a quien corresponde seleccionar el medio o los medios que ha de emplearse para continuar el proceso de lo que va a enseñar, como lo va a enseñar y por último comprueba hasta que grado y profundidad logró su objetivo.

Afortunadamente el sistema educativo nacional permite al maestro la apertura suficiente para que seleccione los materiales, medios y métodos que mejor le convenga utilizar.

El aspecto de orden económico participa en estas determinaciones en función a que la mayor parte de las escuelas carecen de recursos, tal vez podríamos decir que los medios de comunicación han sufrido a la muerte por su incapacidad para adquirir tanto como demanda la labor docente.

**Materiales audiovisuales:** las características del medio que se emplean deben ligarse a la naturaleza del área de estudio en que se incluyen.

Hace algunos años se decía que los auxiliares didácticos eran valiosos e importantes. En realidad el uso de los auxiliares didácticos no son utilizados adecuadamente por parte del profesor ya que al usarlos con otros materiales y técnicas de mayor jerarquía, estos tiene valor en el proceso muy bajo.

Las funciones de los medios de comunicación en la enseñanza son las de hacer más accesible y ameno el trabajo docente tanto por parte del alumno como del maestro y lograr que lo que se enseña tenga una reafirmación y conocimiento profundo que consiga un cambio conductual deseable.

Los medios más utilizados son: películas, filmazas, televisión, diapositivas, grabaciones en cintas magnetoacústicas, pizarón, cuadros, globos terráqueos, material real, etc.

**Características de los medios:** Por las características de los materiales con que se construyen o fabrican algunos de los medios de comunicación que se emplean en la enseñanza, estos se clasifican:

pesan en sus diversas modalidades y texturas, plásticos transparentes etc.

Por tanto clasificar los medios de comunicación en atención a los mencionados que tiene participación mayoritaria de los mismos y estos dividen en auditivos y visuales.

De ello obtendremos una 2da, **clasificación** en estaciones y canales, como el pizarrón y la televisión.

Por la influencia a mayor número de individuos se le da el nombre de pasivos, tal es el caso de la radio y la televisión.

Por la duración de la influencia, se clasifican en permanentes y transitorios, el cine, por la duración del efecto mediante su exposición, es temporal.

Estrategias para distintos tipos de screencast: la conducta que el educador intelligentemente debe seguir para que el alumno pueda apropiarse del conocimiento y lo haga suyo incorporandolo a su habitual modo de actuar, haciéndolo formar parte de su personalidad que es lo que podemos señalar como estrategia, clasificando las exposición, participación y evaluación.

Exposiciones: así el alumno recibe información por medio de cartulinas, los tipos más comunes son: la conferencia, lecciones por Internet, experiencias de la vida real, viajes, excursiones, exposiciones y exhibiciones.

Participación: como su nombre lo señala aquí el alumno es Poder de su propio hecho educativo en virtud de que pueda y recomienda su participación como respuesta al estímulo que recibe, para desearlo assumir el comportamiento que se enseña.

De mediante la participación mutua que se llena de la mejor manera posible el hecho educativo haciendo que este se haga visible y se cumpla el proceso enseñanza-aprendizaje.

La participación puede ser: dramatización, teatro, construcción, narrativa, hacer reportes, etc. En la interacción es la participación y acción conjunta entre los sujetos del hecho educativo (estudiante-educador) o entre los miembros que constituyen el grupo.

De estos señalaremos: discusiones en pequeños grupos, simposio, panel, manifestaciones dirigidas, lluvias de ideas, diálogos dirigidos, conferencias, seminarios, proyectos, etc.

Son verdaderamente valiosas por que el maestro puede servir y motivar el desarrollo individual y colectivo de los participantes esto es a su vez enriqueciendo el conocimiento previo con la retroalimentación.

Tomando referencia los medios anteriores pienso que no hay un medio específico obligatorio, para el proceso enseñanza aprendizaje ya que hay que tomar en cuenta los intereses de los alumnos, el tema que se va a desarrollar y el medio en que se está viviendo, ya que existen algunas comunidades que no cuentan con todos los recursos didácticos y es aquí donde el docente debe de adaptar estrategias para el aprendizaje de la historia.

#### 2.4 PAPÉL QUE JUEGA EL MAESTRO EN EL PROCESO ENSEÑANZA APRENDIZAJE

Sabemos que el aprendizaje se realiza en las personas a través de sus experiencias por las diferentes situaciones que se les presenta en la vida diaria, ya sea en forma directa (cosa que le ocurren a uno) o en forma indirecta (experiencias que le son incomunicadas) y que influyen en el comportamiento durante todo su vida.

Existen además el aprendizaje en la educación sistemática e internalizada, que está orientada a capacitar a las personas para tratar de nacer de ellas, sujetos responsables de su propia educación.

La labor del maestro es muy amplia, es una profesión de gran trascendencia social, tiende por una parte a contribuir en forma positiva al logro del bienestar social. Otra muy importante es su participación dentro del proceso de enseñanza-aprendizaje.

Es aquí donde el maestro centra su atención y en donde juega un papel muy importante ya que es el encargado de orientar, guiar, asesorando y coordinando todo el proceso de enseñanza aprendizaje.

a) = Contribuyendo a que los alumnos logren lo que deben producirse.

b) = Seleccionando las situaciones que presentará a sus alumnos como estímulos.

c) = Previendo y graduando las dificultades que pueden encontrar.

d) = Ayudando a que se supere las deficiencias que tienen en preparación, comprensión, habilidad, etc.

e) = Asesora las actividades del aprendizaje.

f) = Comprobando y comunicando los logros y fallos para estimularlos y orientarlos.

g) = Procurar que toda la comunicación sobre las actividades anteriores lleguen a ellos con toda fidelidad.

Si maestro debe además ofrecer al alumno condiciones propicias para el aprendizaje, principalmente un buen trato para evitar tensiones.

Es de sobra conocido que tanto la conducta del profesor como del alumno se provoca por factores externos e internos tanto de unos como otros deben ser tomados en cuenta en mantener un control adecuado y positivo.

El maestro debe tratar de eliminar todos los factores negativos que interfieran el proceso enseñanza-aprendizaje y además tratar de despertar el interés por los objetivos a lograr, ya que es el interés lo que constituye la fuerza interna que motiva y demanda en el alumno el deseo de aprender.

Para despertar el interés de los alumnos el maestro debe tener en cuenta varios aspectos:

A) = Los alumnos son diferentes a él en edad, madurez, experiencia, problemas y sobre todo que los alumnos son diferentes entre sí.

B) = Debe mostrar el interés por sus alumnos.

C) = Conocer las razones del por qué el alumno asiste a la escuela.

D) = Responsabilizar a los alumnos hacer suyo los objetivos y más que nada que ellos mismos vayan construyendo su aprendizaje.

E) = Reforzar la motivación de los alumnos, dándoles a conocer sus avances y sus logros.

F) = Orientar y guiar al alumno por entusiasmo.

G) = Llevar un control y valoración de los objetivos de aprendizaje, teniendo en cuenta que estos los ejes sobre los cuales giran las actividades tanto del maestro como del alumno.

Hoy a donde el maestro debe preparar sus actividades de tal manera que proporciona a los alumnos toda la experiencia que el tiene y preocuarse por tener buenas resultados.

En su preocupación por lograr buenas resultados el maestro tiene en cuenta que el alumno es una persona en proceso de integración comprendiendo de muchas situaciones e ignorante de otras para quien un gesto amable, una actitud justa, una orientación pertinente del maestro pueda tener una influencia positiva.

Para lograr todo esto, se hace indispensable establecer una profunda comunicación mediante: pláticas extraclasses, reuniones informales y comentarías en clase. Todo para conocer sus habilidades, sus personalidades, sus tristeza, sus problemas, sus planes, su timidez, agresividad, exhibicionismo, etc. Que proporcione un conocimiento más profundo de los alumnos y permita la realización del proceso enseñanza-aprendizaje de una manera más eficaz cuando el maestro evita en su relación con el alumno cometer infelicidades, perder la empatía, improvisar sus clases y recordar que como persona también pueden cometer errores cumplir con las responsabilidades que tiene con sus alumnos.

La labor del maestro como contribuye a la cultura es muy extensa. Lo señalado aquí es sólo una parte del papel que como maestro te corresponde. Hay sin embargo algunos maestros muy pocas veces conscientes, que no toman en cuenta algunos de estos factores por desatendimiento de ellos, pero para dármaslos a conocer y para mejorar y actualizar al maestro en una forma muy sencilla, te pongo en manos de nosotros los maestros, algunas instituciones entre ellas las licenciaturas.

## 2.3. PAPÉL DEL ALUMNO DENTRO DEL PROCESO ENSEÑANZA APRENDIZAJE.

En este proceso enseñanza-aprendizaje, es el alumno la que informa, se le quiere va dirigida toda la acción del profesor.

El gran filósofo Pitágoras decía: "el que habla la silencia, el que escucha recoge" (6). El maestro en cierto modo es el memorador del saber, de experiencias, orientaciones, que el maestro pueda proponerle todo. Las actividades y por lograr lo, debe luchar juntos.

Es muy importante que tanto el maestro como el alumno, tengan objetivos claros y definidos porque esto facilita la comunicación entre los participantes del proceso. Señalar esos objetivos es de vital importancia para saber a donde van encaminado y así ser realmente eficaz la acción del proceso.

Los objetivos que puede el alumno alcanzar mediante el proceso enseñanza-aprendizaje son:

A) = Conocimiento e informaciones.

B) = Habilidades ya sea de observación, memorización, concentración, cuestionamiento, responsabilizad, de estudios, etc.

C) = Habilidades para manipular instrumentos y aparatos, realizar operaciones matemáticas, sacar conclusiones, etc.

D) = Capacidad de síntesis, de análisis y reflexión.

Para obtener todo esto, el alumno debe participar en el aprendizaje viendo, escuchando, tomando nota en clase, haciendo algún

---

6) J.M. Marañones N. Brusat: "FILÓSOFIA DE LAS CIENCIAS".

documentario, dando algunas maquetas, consultando algún autor elaborando algún trabajo, etc.

Dene adquirir, elaborar y expresar las conocimientos por medio de su trabajo personal.

Debe tener conciencia plena y propósitos definidos en cada una de las cosas que hace. Además debe percibir el objetivo y las realidades de éste para poder valorar los resultados reales.

El proceso del aprendizaje debe de adquirir significado para el alumno por medio de la constante presencia de los objetivos en la conciencia y en la dirección activa del alumno.

De lo dicho anteriormente se concluye que:

- A) - El alumno es sujeto de su propia educación.
- B) - Tiene sus propios objetivos de aprendizaje.
- C) - Se responsabiliza de su propia realización.
- D) - Se integra a las actividades del grupo.
- E) - Es capaz de autoevaluar sus logros y deficiencias.
- F) - Puede superar sus fallas para así poder construir su propio aprendizaje.

## CAPITULO III

### LA ENSEÑANZA DE LA HISTORIA EN LA EDUCACION PRIMARIA

#### 1.1. COMO SE IMPARTE LA HISTORIA EN EL AULA

Sin duda el rendimiento de los alumnos en historia como en cualquier otra disciplina escolar resulta afectado por muy diversos factores que es necesario considerar para entender eso que se ha denominado "fracaso escolar".

Pero, además, en la enseñanza de la Historia incluían otros factores muy importantes. Y es que la historia ya no es lo que era antes. La historia se parecía mucho a la guerra de los galanes. Héroes propios, amados, amadas, héroes con los que nos identificábamos, buenas y malas guerras inaceptables, cuyas causas desconocíamos. La violencia enseñanza de la Historia partía de una idea muy simple del aprendizaje. La palabra clave era memorizar, cuanto más repeticia, más aprendían. La teoría del aprendizaje que subyacía era una asociación lógica, según el cual nuestro saber consistía en un gran simulacro de datos, ideas y frases en realidad que se acilaban unos juntos a otros sin establecer esenciales relaciones entre ellos. Así se creía que el aprendizaje tiene por función reproducir conocimientos, no elaborarlos y por ello la única estrategias posibles para aprender algo era repetirlo hasta el hastío.

Asumiendo este enfoque, la estrategia de enseñanza resultaba por fuerza igualmente sencilla: presentarle al alumno los materiales de aprendizaje debidamente ordenados de acuerdo con la lógica de la disciplina e inducir y reforzar una actividad de repaso verbal de estos materiales hasta su correcta reproducción. Dado que la lógica de las ciencias materiales es inducir y reforzar una actividad de repaso verbal de ciertas materias hasta su correcta reproducción.

Dado que la lógica de la disciplina estaba en aquel entonces regida por criterios factuales o narrativos o sea el más gran lo que creían o no tratarán crear cuáles gobernaban la educación, es que los materiales consistían en una retahíla incesante de nombres, fechas, héroes, moros y cristianos.

Por razones básicamente disciplinarias y, tal vez también políticas, se ha abandonado la historia narrativa o factual en favor de una historia explicativa y conceptual ya no se trata solo de contar lo que pasó sino de entender por qué pasó.

En consecuencia la enseñanza de la historia debe procurar que el alumno busque la explicación de los hechos del pasado integrada en su amplio ámbito temporal en el marco general de su época. Por consiguiente, la comprensión de la realidad presente implica inevitablemente un conocimiento del pasado. Se intenta darle al alumno una serie de versiones de aquél que le permitan llegar a tener una concepción propia. Para ello si bien la historia una disciplina que persigue el estudio racional, acierto y crítico del pasado, se induce al estudiante a que emplee procedimientos rigurosos e interpretativos. Otra razón para el estudio de la historia es que proporciona un entendimiento más claro de las fuerzas generadoras de los procesos de cambio y evolución de la sociedad. Es importante que el alumno comprenda que los distintos hechos no son productos de cálculos racionales si no de resultados de procesos históricos contingentes. Otras motivaciones para la enseñanza de la historia es proporcionarle al estudiante una gran variedad de experiencias individuales, el cual puede ser de gran utilidad para enriquecer su experiencia personal en general y su cultura en particular, para que el alumno pueda adquirir ciertas habilidades cognitivas tales como de análisis, inferencia, interpretación crítica, abstracción, síntesis, juzgos valorativos en el manejo de las fuentes históricas.

Es por esto que el enseñanza de la historia no solamente consiste en narrar hechos históricos si no en establecer una comunicación

entendible para el alumno, en donde éste sea participativo y valore todo lo que sucede a su alrededor y tenga la capacidad de comparar lo plástico con su presente.

### 3.2 IMPORTANCIA DE LA HISTORIA EN LA VIDA SOCIAL DEL ALUMNO

El alumno desde su nacimiento está immergo dentro de una vida social, en la cual él se va a desarrollar según las convicciones de su familia en primer término y posteriormente de él mismo. Para que el alumno se de cuenta y valore aquello que tiene a su alrededor debe de analizar en primer término su propia historia ya que él, al contar su historia (puede ser por medio de investigación de campo), él se dará cuenta que a pesar a tenido hasta ese momento de su vida y podrá recordar en primer término él mismo.

El docente debe principio el interés del alumno para que se sienta de su historia, utilizando estrategias adecuadas a los intereses del alumno, para que este se siente de ella. Entonces el docente para guiar al alumno a la enseñanza aprendizaje de la historia donde el alumno la verá como algo ajeno a él si no como algo propio. Para que exista esto es necesario que tanto el maestro como el alumno establezca una comunicación recíproca y más allá cada identifique los objetivos planeados a inicio de cada clase para así poder tener mejor un aprendizaje productivo.

La mayoría de los docentes siguen martirizando y aburriendo a los alumnos con un ejercicio de memorización de fechas, acontecimientos y nombres de procedentes ilustres, por lo común totalmente ajenos a ellos, por lo tanto el alumno toma importancia la historia aunque esta disciplina es muy importante dentro de su vida social del alumno, deben auxiliarlo para poder identificar y reconocer sus acciones

históricas tanto individualmente como colectivamente. Es por esto que el docente debe de encusar al alumno hacia un buen aprendizaje de la historia, para así poder tener mejor un conocimiento en nuestra historia de México, ya que por lo regular la desconocemos totalmente.

### **3.3 PAPEL QUE JUEGA EL PROFESOR EN EL PROCESO ENSEÑANZA APRENDIZAJE DE LA HISTORIA**

En la práctica cotidiana del maestro es común encontrar reticencias, selecciones y preferencias sobre los contenidos básicos propuestos, sin embargo la jerarquía que se le atribuye a la enseñanza de la historia frente a las demás áreas resulta generalmente de segundo a tercer orden.

La imposibilidad de señalar la aplicación práctica de la historia se reduce su tratamiento escolar al aspecto narrativo y descriptivo, con profusión de datos irrelevantes, más de términos incomprendibles y saturación de fechas desconectadas de la realidad del educando. Si bien es cierto que la historia es tiempo y ello obliga a una reestructuración cronológica, más que fechas se le que de la noción del tiempo histórico, es decir, de duración de los períodos históricos.

Dentro de la enseñanza de la historia el docente debe de presentar al pasado y presente vinculados ya que siempre los maneja en una forma separada y fuera de la realidad del educando.

Actualmente el docente debe de buscar estrategias donde en consideración los intereses del alumno para poder establecer una buena comunicación con los alumnos para que éstos a su vez tengan un aprendizaje significativo de la historia y más que para el docente vea la mejor parte de él.

Es fundamental el papel del docente en la enseñanza de la historia y por lo tanto debe encasillar al alumno para el aprendizaje de esta área. También hay que tomar en cuenta los intereses del alumno o medios de comunicación para adaptarlos a ellos. Considero que todos los medios y auxiliares son buenas siempre y cuando el docente los adapte al grupo y más que nada que lo sabe utilizar para así tener un mayor aprovechamiento de estos y estos a su vez un mejor conocimiento.

#### 3.4 PROPUESTA PARA LA ENSEÑANZA DE LA HISTORIA A PARTIR DE UNA COMUNICACIÓN INTEGRAL

El ser humano es un sujeto social desde que nace, ya que se desarrolla relacionándose constantemente con otros seres mediante las significaciones sociales de su mundo. Por lo tanto el sujeto y sociedad son interdependientes que se constituyen el uno al otro, en una relación de mutua afectación.

En el ámbito escolar, tanto maestro como alumno se expresan en tanto sujeto en todas sus dimensiones en el diario acontecer de la escuela y el aula.

Es en este espacio donde el conocimiento escolar posibilita la apropiación de los conocimientos acumulados por la humanidad y de la vivencia y comprensión del mundo.

En la etapa primaria a través de los contenidos del área de la historia que marca el programa (ajustados gradualmente) el niño va identificándose e identificándose como sujeto en relación con los demás es decir con la sociedad. La función del docente es muy importante dentro del proceso enseñanza aprendizaje ya que debe buscar y reconocer los intereses del alumno a su vez constituye el conocimiento y se emplea éste para que no lo vea como algo aburrido.

También el maestro se tiene que valer de los materiales de apoyo que tienen a su alcance, y que favorezcan la comunicación de lo que hablan los tomados en consideración que realmente el docente saque provecho de tales materiales. Comúnmente se piensa que con el simple recurso de proyectarlos un documental, leer un libro o llevarlo a un museo pertenece dando una buena clase de historia a los alumnos, pero precisamente que también debemos ser críticos, constructivistas, para que al fin las cosas no solo quieran al alumno y podamos realmente saber explotar estos medios. Otro factor muy importante es que desde un inicio las clases el maestro y el alumno establezcan una buena comunicación ya que será la base dentro del proceso de enseñanza, al referirnos a una comunicación, debe ser de mutuo acuerdo y más que nada en lo que cada uno demuestre sus propios intereses para poder llegar a un común acuerdo y quitarnos la idea de ser un maestro tradicionalista.

Dentro de este trabajo no trato de dar una receta de cocina para el aprendizaje de la historia, sino simplemente quiero que tanto docente como alumno reflexione sobre su labor, para así poder llegar una crítica reflexiva de ella y sobre todo que el alumno se apropie de la historia que no la vea como algo ajeno, para que de esa forma, pueda entender el pasado histórico dentro de los nuevos programas. Se sugiere al docente que como encuentra la historia que no la deje relegada y trate de que el alumno sea crítico reflexivo de lo que va aprendiendo. Nosotros estando de acuerdo, pero planteamos que un elemento fundamental en la enseñanza de la historia es el papel de la comunicación.

Tomando en consideración todo lo tratado en los capítulos anteriores podemos darnos cuenta que desgraciadamente la enseñanza de la historia está mucho muy trillada y aburrida. Como docente, generalmente nos dedicamos a otras materias llamadas **de especial**, matemáticas, etc. ya que éstas son supuestamente la más importante con sólo dejando relegadas las otras, pero no nos percatamos que todas las materias que llevamos dentro de una institución son importantes ya que nos auxilian para nuestro desarrollo integral del aprendizaje. Como docente al dar la clase de historia pensamos o creemos que con el simple hecho de dictarles cuestionarios, fechas y pedirles que se las aprendan de memoria, nos damos por bien servidos y no nos percatamos de los intereses del alumno.

Partiendo de este trabajo trato de dar algunas alternativas en el proceso enseñanza-aprendizaje de la historia, en la cual el docente puede apoyarse en una gran diversidad de material para su desarrollo.

En primer término hablare del docente ya que pienso que es la parte fundamental (no excluyendo al alumno) en la institución.

Como docente estamos formados con una educación tradicionalista en la cual nuestros profesores se dedicaban a transmitir los conocimientos de una forma tradicionalista, sin percatarse si realmente uno entendía o simplemente no se interesaba aprenderlo, ya que el conocimiento era el transmisor y el alumno un receptor. Como profesores tratando de actualizar nuestros conocimientos e inclusive tratar de mejorar nuestra práctica educativa, pero se nos hace muy difícil ya que no estamos preparados para poder criticar y reflexionar nuestros conocimientos, ya que lo hemos visto con los nuevos cambios que se están presentando con la educación, simplemente no nos interesa

cuales el enfoque que nos están presentando dentro del programa y las alternativas que nos presentan nosotros como docentes estableciendo las acciones por cumplir un requisito dentro de la institución. Esto hace que no cambienos nuestra práctica docente y se nos hace conocido trabajar tradicionalmente sin tomar en cuenta que dato esencial una comunicación entre docente y alumno para que a su vez exhiba un buen aprendizaje.

En segundo término hablaré del alumno ya que junto con el docente es fundamental en el proceso enseñanza-aprendizaje. Su papel es activo, por lo general es receptor pasivo, ya que se presume que viene a mirar lo mismo que el docente se le pasa hablando.

Hay que tener en cuenta el interés que tiene el alumno dentro del salón de clases, ya que si nosotros como docentes establecemos desde un inicio una comunicación con el alumno en cuanto a la forma del trabajo esto va a dar pauta para que el alumno piense y reflexione que es lo que quiere aprender dentro del salón de clases. Actualmente el docente debe considerar los intereses del alumno ya que esto va a permitir攀er construir el conocimiento juntos donde el alumno va a tomar un papel activo, participativo y el docente simplemente va a ser guía en el igual.

Como tercer término considero el material didáctico en donde tanto como docente y alumno se pueden sacar en el proceso enseñanza-aprendizaje de la historia, pienso que todo material didáctico es bueno siempre y cuando se utilice adecuadamente y podemos exprimirlo al máximo, ya que el docente piensa que con el simple hecho de proyectar una película, visitar museos, etc. ya estamos construyendo el conocimiento y esto es falso ya que considero que primariamente el

docente debe de establecer una comunicación con el alumno para que este a su vez construya el conocimiento de la historia no olvidando recordar la propia historia del alumno para así poder ubicarlo en la historia y buscar el material adecuado para cada tema que se aborde de ésta.

Para llegar al material más adecuado para una determinada área tomaremos en cuenta los siguientes criterios:

A). - Diagnosibilidades: accesibilidad (tiempo, espacio) dimensiones físicas del material y de los aparatos.

B). - Atribuiblecapacidad para el logro de un determinado objetivo en un tiempo dado para cierto grupo de estudiantes.

C). - Eficacia: lograr el objetivo con la menor distorsión posible y al más alto nivel de aprendizaje desarrollando las habilidades críticas del estudiante.

D). - Ambienteables: debe de estar adaptados al ambiente social, económico, cultural y al marco conceptual de los estudiantes.

Tomando en consideración los criterios anteriores considero importante las siguientes estrategias para el apoyo de la enseñanza de la historia:

NARRACIONES: Esta es fundamental ya que considero que desde el primer momento que entra el alumno a la institución pediríamos a él que nos narrara su propia historia, para así poderlo ubicar en los hechos pasados.

EXPERIENCIAS DIRECTAS: Esta se basa en la filosofía de adentrarse y viviendo en contacto con la realidad, ya que permite desarrollar un acercamiento más profundo al alumno con su historia.

**EXPERIENCIAS SIMULADAS:** Producen la realidad en la forma más ilusionante como es la dramatización, el mimo, drama y los teatros.

**AUDIOVISUALES:** Estos medios deberán ser presentados adecuadamente para que no se convierta en mera diversión, pasatiempo y distracción, estos pueden ser producidos de películas, documentales, filminas, imágenes, etc.

Considero estas estrategias de suma importancia ya que siendo las estrategias pueden servir para poder tratar de resolver el problema planteado dentro de este trabajo en el cual uno como docente tiene de dar lo mejor para que el alumno construya su conocimiento con el acompañamiento del docente, ya que con estas estrategias el alumno va a perfeccionar, analizar y aplicar los contenidos y la dramatización es una herramienta.

## CONCLUSIONES

El estudio de la historia es de gran importancia, ya que el ser humano, no es social que durante su vida cotidiana va haciendo memoria y formando parte de esto a su vez.

- El ser humano es un ser histórico y por lo tanto toda interpretación que haga del mundo, sera producto de su condición social e histórica.
- El docente debe de considerar que la historia es parte del desarrollo ya que este se desenvuelve en una sociedad.
- Invito a los docentes a que no dejen relegada a la historia ya que tiene la gran importancia de ser ya que somos formando parte de ella.
- Dentro del Proyecto Basado en Aprendizaje es importante que entre el docente como el alumno establezcan una comunicación transparente ya que si se establece desde un inicio ambas partes van a manejar y comprender que es lo que quieren aprender y esto a su vez permitirán construir el conocimiento por parte de los alumnos.
- Es importante tener en cuenta las necesidades del alumno para que a su vez sea más efectiva cuando se construye su conocimiento.

- El papel del docente es solamente de guia como conductor y el estudiante es el de ser participativo y activo. Dentro de este trabajo lo que se pretende es abandonar la educación tradicionalista.

- Hay que tambien tener en cuenta todo el material de apoyo que nos presenta y más que nada saber lo utilizar correctamente para que entre a su vez nos sirva para la construcción o afirmación del conocimiento.

- Dentro de la historia podemos correlacionar todas las áreas que nos marca el programa. Desgraciadamente algunos docentes olvidan implementar esta enseñanza

## BIBLIOGRAFIA

- RICO H. BLAKE, EDWIN D. "TAXONOMIA DE LOS CONCEPTOS DE LA COMUNICACION". Edit. Planeta.  
Pág. 14%.
- CHAIMS, KATZ FRANCISCO
- A DORI, LUIZ COSTALIMA "DICTIONARIO BASICO DE COMUNICACION"  
    Pág 32
- DAVIDK BERLO "EL PROCESO DE LA COMUNICACION INTRODUCCION A LA TEORIA Y LA PRACTICA". Edit. Ateneo Buenos Aires  
Págs. 13 - 40
- MELENDEZ CREPO ANA "LA EDUCACION Y LA COMUNICACION EN MEXICO"
- SHARAMM WILBUR "LAS MAQUINAS DE LA ENSEÑANZA Y LA INTRODUCCION PROGRAMADA". Edit. Robles.
- URRUTIA JORGE "SISTEMA DE COMUNICACION"
- SEP "GUIA DEL MAESTRO. HISTORIA DEL MAESTRO. pág. 3-25
- SEP "CONTENIDOS BASICOS DE EDUCACION PRIMARIA"  
septiembre de 1992, págs 15-16
- JUAN BROM "PARA COMPRENDER LA HISTORIA", Edit. nuestro tiempo  
págs. 1-171.
- CARLOS PEREYRA, ET AL. "LA HISTORIA PARA QUE ?"  
Edit. siglo veintiuno, págs 1- 245.
- FRANCISCO GUTIERREZ, "EL LENGUAJE TOTAL PEDAGOGIA LOS MEDIOS DE COMUNICACION".

= JUAN LUTI HIDALGO GUZMÁN "INVESTIGACIÓN EDUCATIVA ( Una  
estrategia constructivista)", Edits  
Paradigmas Ediciones, pag. 45 - 49

- 21804-f